

Zeitschrift: Die Berner Woche in Wort und Bild : ein Blatt für heimatliche Art und Kunst

Band: 21 (1931)

Heft: 52

Artikel: Zur Wende

Autor: Oser, E.

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-647167>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Die Berner Woche in Wort und Bild

Nr. 52
XXI. Jahrgang
1931

Bern,
26. Dezember
1931

Ein Blatt für heimatliche Art und Kunst. — Gedruckt und verlegt von Jules Werder, Buchdruckerei, in Bern.

Zur Wende.

Ein Neujahrsgedicht von E. Oser.

Zwölf Monde kamen und gingen
Im Wechsel von Sorge und Glück,
Drin unsre Herzen sich fingen . . .
Und keiner kehrt jemals zurück.

Wir denken der Tage und Stunden
Mit ihrem heiteren Flug.
Wir spüren die Narben von Wunden,
Die uns ein Leiden schlug.

Wir wollen den Menschen danken,
Die uns ein Liebes beschert,
Und die, über Zeiten und Schranken,
Uns bleiben teuer und wert.

Und die uns stießen im Leben
Hart in die Sorge hinein,
Es möge Ihnen vergeben,
Zur Wende vergessen sein!

Die Welt, so wirr und zerschlagen,
Blickt aus nach dem rettenden Licht.
Ob es nach dem Hoffen und Fragen
Zur Wende das Dunkel durchbricht?

Die Ernte ward uns gesegnet.
Die Schollen gaben uns Brot.
Und wieder ist helfend begegnet
Die Heimat den Brüdern in Not.

Zwölf Monde kommen gegangen.
Was birgt ihrer Tage Schoß?
Wird still manch heißes Verlangen?
Liegen die Wunden noch bloß?

Kein Mensch kann Künstliches deuten.
Nur Einer schafft das Geschick.
Uns gilt es, Altes zu reutzen
Mit neuem, hoffendem Blick.

Uns gilt es, mutig zu ringen
Um alles, was gut und wahr.
So mögen die Glocken es klingen
Der Heimat ins werdende Jahr!

Der Dorfbann.

Erzählung von Grethe Auer.

Die Babette zog den Mund schief und antwortete: „Gutmachen? Ja, du kannst viel gutmachen! Sieh mich an! Kannst du mich wieder jung machen, daß ich noch einmal einen Schatz begehrn möchte oder von einem begehrt werden? Keinem Buben hab' ich mehr trauen können, immer hab' ich denken müssen, früher oder später nimmt ihn dir doch eine weg! Du bist ja nur ein dummes Ding, und wenn eine Gewitzigtere kommt, so schiebt sie dich einfach zur Seite! Wie hätt' ich anders denken können? Ich hab' auch keine Freundin mehr gehabt, sie hätte mir doch auch nur gestohlen, was mir etwa noch hätte blühen können. Überall hab' ich mich geschämt und bin allein geblieben, immer hab' ich grübeln müssen, was ich wohl an mir habe, daß mich der Xaveri so hat wegwerfen können wie einen schlechten Tezen. Und trotzdem hätte mir auch keiner mehr so gefallen wie er, er war halt meine erste Liebe, wir waren noch halbe Kinder, wie wir uns versprochen haben. Siehst du jetzt, was du getan hast? Die Adern hast du mir aufgeschnitten, seit zwölf Jahren verblut' ich daran, wenn ich nur hätte sterben können, damals im ersten Schmerz! Rede du mir noch einmal von Gutmachen! Aber jetzt will ich nicht mehr sterben, nein! Jetzt nicht, bis ich dich am Boden sehe und so steinunglüdlich, wie ich bin!“

Lina war ganz bleich geworden bei diesen schrecklichen Worten, denn wirklich: so hatte sie sich die Folgen ihrer Tat nicht vorgestellt. Herrgott, mußte sie denken, was hat das arme Tier für ein Leben gehabt. Wie hat sie's nur ertragen können? Ich, wenn der Sturm uns das Dach abgedeckt hat oder wenn die Kinder krank waren und der Arzt sechzig Meilen entfernt, wie bin ich mir tapfer vorgekommen, wenn ich nicht geheult habe! Aber ich hab' ja gar nichts ausgehalten, ich bin ja durch eitel Sonne gegangen, wenn ich mich mit der da vergleiche. Alle die Jahre ohne Freude und ohne Liebe! Das ist ja eine blutige Schande für mich, ich hab' immer gedacht: der Erfolg gehört den Tüchtigen, jawohl, ja, ein schöner Erfolg! Breitere Füße hab' ich gehabt, und besser trampeln hab' ich können als die arme Häsin da, das ist der Grund von meinem Erfolg. Oh, was bin ich für ein erbärmliches, verwöhntes Geschöpf, und was hab' ich vom Leben gewußt bis heute? Die ungeheure Wahrheit von der tiefen Ungerechtigkeit alles Seins, die sie soeben erst bei Babettes Anblick zu lernen begonnen, ging ihr bei jedem anklagenden Worte schrecklicher auf. Immer tiefer sank ihr Selbstbewußtsein, sie legte sich ganz gebrochen an den Brunnenrand, ließ den Kopf hängen und erwiederte kein einziges Sterbenswörtchen.